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行が「コロナ後」の石巻剣道連盟の飛躍・発展の一助と
なれば幸いであります。広報・記録部も新年度から新部
長の下、会員の皆様の情報発信の基地になれるよう部
員一同頑張ってまいります。今後も、ご指導ご鞭撻をお
願いいたしまして、編集後記に替えさせていただきま
す。

石巻剣道連盟広報・記録部　M.H.

　コロナウィルス感染拡大に伴ないこれまで２年
間、各種大会の開催中止、稽古の制限もあり大変な
時期を過ごしてますが今、ひたすら願うのは、一日
も早くコロナ感染拡大が終息し元通りに大会の開
催や稽古も普通に出来るようになるよう祈る毎日
であります。「春の来ない冬はない」この事を信じ
今、自分で出来る剣道を考え毎日励んで欲しいと考
えております。なぜなら剣道をやっていて、強くな
りたくない人はいないでしょう。みな強くなりたい
と思って練習していると思います。なかなか思うよ
うにいかない。何かいい手はないものだろうか。み
んながそう思いながらも、さし当たって名案も無く
仕方なく、なかば惰性で今迄やってきた剣道をして
いるというのが現状ではないかと思う時、今迄、
じっくり見る事が出来なかった基本打ちや全日本
クラスの試合等のDVDを見て見取り稽古をお勧め

- 石 巻 剣 道 連 盟 広 報 誌 -
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「春の来ない冬はない」
コロナウィルス感染終息後の

剣道を目指して！

編集
後記

石巻剣道連盟

齋藤 正美

6

「剣道耕人」は、石巻（旧河北町）が生んだ
剣道範士八段武山松五郎先生の遺文で
ある。武山先生は人づくりの重要性を強
く認識され、「剣道をもって人を耕す」と
いう信念で剣道の振興発展に尽力され
た方である。武山先生は常に、指導者は、
剣道の事理一致の修業を通じて自らを
高めることが大切であり、剣の理法を修
練する中で青少年の心身を耕し、人間形

「剣道耕人」の由来

成をはかることが剣道本来道本来の姿であると説かれた。石巻剣
道連盟広報誌発刊に当たり、武山先生の御意思である「剣道は処
生大道なり、耕は尽くることなし」を継承すべく、広報誌名を「剣
道耕人」と命名した。

します。千里の道も遠しとせず、一歩一歩着実に歩
いて戴きたいと強く願っております。このような中
にありましても、石巻剣道連盟役員、理事等の皆様
には、毎月、理事会を開催していただき連盟運営に
際し、常に真剣に取り組んでおります事に感謝致し
ており、県内の剣道連盟の中でも我、石巻剣道連盟
は、連盟運営の範であると自負しております。勿論、
各道場、スポーツ少年団等の指導者や連盟会員皆様
の御協力の賜でもあります。
　コロナ終息後、各種大会の開催や常日頃の稽古に
全力で取り組めるよう頑張って行きましょう。連盟
各位の旧倍以上の御支援、御協力を賜りますよう心
からお願い申し上げます。

第8号の発行にあたり、快く原稿依頼
をお受け頂いた会員の皆様に感謝致
します。近年は、コロナ禍という特殊
な環境の下、様々な活動が制限され
当剣道連盟も事業の中止・縮小を余
儀なくされました。この広報誌の発

指導部の主な事業は、①強化練習会②審判研修会③各種
大会の選手選考④日本剣道形講習会の開催となります。
しかし、コロナ禍の影響によりほとんどの行事が中止に
なってしまいました。仕方がない事とはいえ、各大会を
目標に稽古を積んできた方、特に小学生は実力を試す機
会、又、剣友との交流の機会がなくなったことについて、
とても気の毒に思います。そんな中、１０月１７日に開
催できた、小学生学年別個人選抜剣道大会において、石
巻地区から３名の選手がベスト８に進出し、県の強化指
定選手に選出されたことは明るい話題となりました。
今年度も様々な制約がある中での活動になると思いま
す。そんな中でも子供たちが思い切り剣道に打ち込める
ように取り組んでいきたいと思います。
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　コロナ禍での生活が早３年目を迎えました。このた
め普段の稽古をはじめ、大会や講習会等各種行事が延
期や中止に追い込まれ、やっと昨年から中・高体連の大
会、そして居合道県大会も無観客で開催されたことは
御承知のとおりです。
　しかしながら、昨年末には新型コロナが相当下火に
なり喜んだのも束の間、今年になり再び感染者が爆発
的に増加、加えてオミクロン株の感染者も。正に苦難の
時代となりました。
　そういう中にありながら、今年の１月２３日（日）に
居合道会員数の増加を目指し、石巻市内の居合道五団
体から小学生を含む老若男女が保積館長のご配慮によ
り湯殿山道場において、初めての合同稽古会を実施い
たしました。開始にあたり、当連盟顧問、木村民男先生

　石巻剣道連盟会員の皆様には日頃から高体連の活動
に御協力いただき、この機会をお借りして感謝申し上
げます。
　この２年間、学校の教育活動は、コロナウイルス感染
症の拡大により大きな影響を受けることとなりまし
た。体育祭・文化祭・修学旅行といった学校行事の中止
や縮小、放課後の部活動や各種大会の中止など、楽しみ
にしていた活動の中止等により、高校生たちにとって
は我慢の強いられる期間となり、教員として苦しい思
いをさせてしまったと感じています。
　各高校剣道部の活動としては、令和２年度の石巻支
部総体・県総体が中止になり、８月にその代替大会が規
模を大幅に縮小して行われました。インターハイを目
標にがんばってきた選手にとって、とてもつらい判断

事業部部会長 木村 剛美

令和３年度を振り返る
事業部

高体連石巻支部剣道専門部委員長 小山 栄

居合道で目指すもの

からご挨拶を頂戴して新年に於ける心地よい汗を流し
ました。これらを契機として当連盟の皆様には居合道
への関心をさらに寄せていただきたいと思います。
　全日本剣道連盟の制定居合は剣道人のためにつくら
れたものです。又、全剣連では、「竹刀は刀の代用であ
る。」と明言しています。このことを鑑み、当連盟の総務
部では「刀を学ぼう－剣道人のたしなみとして－」を年
間計画に位置付け、宮城県美術刀剣保存協会の協力を
得ながら刀剣の勉強会を実施しています（今年度休
止）。この事業で刀剣の知識・文化を学び、更に居合道で
刀法や刃筋を立てる技の習得を図る等、会員の皆様に
は、この観点から剣道の一層のレベルアップを目指し
ていただきたいと考えます。

コロナ禍における高校生の
活動状況について

きております。今後、石巻剣道連盟の中でも女性剣士が
集まり、活躍できる場を作っていただけますよう、ご協
力を頂ければ幸いです。
　今回の大会におきましても、石巻関係者の活躍もあ
りました。青森県中堅で出場した小松加奈選手は一心
堂・青葉中出身であり、今大会では優秀選手に選ばれま
した。新潟県大将の田畑亜希子選手は前谷地中・石巻女
子高校出身であり、私と同じく菅野由里子先生を恩師
に持つ先輩です。その様な石巻出身の選手もたくさん
活躍されていて、全国大会で再会すると言うのは感慨
深いものであります。　
　この年齢でも勝ちにこだわり、悔しさは強くあり、や
はりまた挑戦したいという気持ちが出ておりますの
で、今後も精進していきたいと思っております。御指導
の程宜しくお願い致します。そして、普段は子供達から
たくさん元気をもらい学ぶ事も多いですが、頑張れば
いつか自分も全国大会に出れるんだと子供達が思って
もらえるよう自分に厳しく、まだまだ頑張っていきた
いと思います。

を１２月に石巻地区として一回の実施としたことで
す。１１月２７日に日本剣道形の事前研修会を行い、総
括指導に理事長の後藤文雄先生、初段に副理事長の舛
田育久先生、弍段に総務部副部会長の佐藤潤先生、参段
に高体連の小山栄先生を中心に指導していただきまし
た。受講者の皆さんも「合格するために」真剣な形稽古
となりました。先生方には、細かな部分まで分かりやす
く指導していただきました。
　初段７８名、弍段５１名、参段１９名、計１４８名と
受審者が多いため、感染対策を講じながら、何とか午前
中に終えることができました。ご協力いただいた先生
方、朝早くからありがとうございました。お陰様でス
ムーズな運営ができました。また、合格されたみなさん
おめでとうございます。
　令和４年度こそ、大会はもちろんのこと「酒席道場」
も普通にできるようになればいいなあ・・・。

　「今年こそ、錬成大会を開催したい！」強い思いで、事
業部として準備を進めていました。毎日、県内や石巻管
内の新型コロナウイルス感染状況の推移とにらめっこ
しながら、大会の条件や対策などを日々考えていまし
た。東京五輪が熱を帯びていた一方、８月中旬から第五
の波が押し寄せ、理事会で「今年度も中止」と提案させ
ていただきました。大会がほとんどできない中、限られ
た練習時間で汗を流す「子どもたちの表現の場」が提供
できなかったことが悔やまれます。事業部として、大会
の中で色々な取組を考えているので「次こそは！」盛大
に開催できることを願います。
　令和３年度に大きく進展した事業に、これまで石巻
地区と桃生地区とを分けて実施していた「昇段審査会」

居合道 今野 幸夫

全日本都道府県対抗女子剣道
優勝大会に出場して

　令和3年7月10日、奈良県橿原市にて行われた第13回
全日本都道府県対抗女子県剣道優勝大会に副将として
出場致しました。個人としては3年振り2度目の挑戦と
なります。
　大雨の仙台空港を飛行機で出発、現地は非常に厳しい
暑さでした。新型コロナウィルスの感染予防を徹底し、
大会を開催していただいたことに感謝申し上げたいと
思います。また、今大会はご指導いただいている保積克
彦先生とゆかりのある橿原神宮御鎮座130年記念大会
となっており、出場できたことに不思議な縁を感じてお
ります。
　新型コロナウィルスが収束するまでの暫定的試合審
判法で行われた大会は、特に女性剣士の試合時の癖を大
きく変えていかなければいけない非常に厳しいもので
すが、公明正大に剣道の基本に返って剣を交えることの
できる大会でもありました。
　宮城県は茨城県との対戦で、初戦敗退の結果でした。
全国の層の厚さを実感し、悔しさの残る大会となりまし
た。たくさんの応援を頂き、心より感謝いたします。ご指
導いただきました先生方にも重ねて御礼申し上げます。
　都道府県対抗は高校生、大学生、一般と世代が入り混
じった大会です。その一方で、一般となり女性がこのよ
うな大会に挑戦することは非常に厳しい状況にあるこ
とも現実です。仕事や子育てなどで一旦離れてしまう
と、戻る事も非常に難しくなります。幸い私は息子が剣

となってしまいました。その後は、県新人大会がなんと
か通常に近い形式で実施に至りましたが、９月の石巻
支部新人大会、令和３年度５月の石巻支部総体も緊急
事態中のため、代替大会への規模縮小となってしまい
ました。しかし、その暗い状況を突破してくれたのが、
石巻北高校でした。６月の県総体で第４シードを破り、
見事３位入賞を果たしました。出場権を得た東北大会
は、残念ながら中止となってしまいましたが、石巻地区
の高校も打倒北高に向けて士気が上がりました。
　県外の大きな大会の中止や様々な制限など、現在も
通常の活動はできませんが、生徒たちは、この状況下で
自分たちができることに精一杯取り組んでおります。
高体連といたしましては、これからも剣道部員数を増
やし、地区の剣道を盛り上げるべく、できる限り生徒た
ちの活動をサポートし、取り組んで参りたいと思いま
す。

狩野 喜代子

道をしたいと言っ
た事で、下の娘を
出産してから剣道
に復帰することが
できました。その
際も家族や周囲の
先生方のご協力が
あり、今も子供達
と続けることがで

理事

3

　令和３年６月に全日本剣道連盟の小学剣道教育奨励
賞を受賞いたしました。４０年以上剣道少年への指導
に尽力し、地域社会へ貢献してきたことが評価され受
賞に至りました。

湯殿山剣道スポーツ少年団 し、剣道の技術や礼節を重んじる心が受け継がれてき
ました。現在市内の少子化の中で、小学生児童をはじめ
ＯＢ、ＯＧの中学生、高校生また団員の保護者も指導や
稽古のため活動を継続しています。

広渕剣道スポーツ少年団　団長 菅原宏仁

《広渕剣道スポーツ少年団信条》
1. 正しい剣道の習得を通じ、積極的に身の鍛錬に努める。
2. 団員相互の個性を尊重し、正しい礼儀態度を身につける。
3. 文武両道であることを忘れず、積極的に学習に取り組む。 広渕剣道スポーツ少年団は昭和６１年の

団設立以来、この信条を基に活動してき
ました。特に団員の個性を尊重し活かす
ことが重要と考え、子どもたちが剣道を
通して個性を磨き、自分の武器として成
長させていけるよう心掛け、指導してい
ます。そして、身につけた武器を活かし、
剣道だけに限らず、多方面でも活躍でき
るよう、子どもたちの手助けになれる広
渕剣道スポーツ少年団で在りたいと思っ
ています。

活動場所：広渕小学校講堂
稽古日：火曜日・金曜日
稽古時間：19時00分～20時30分

スポーツ少年団の紹介

広渕剣道スポーツ少年団

　湯殿山剣道スポーツ少年団は１９７０
年に設立、当時は石巻警察署の剣道場を
借用して稽古を始めましたが、８０年に
石巻市清水町の湯殿山神社に道場を開設
し、以来子供たちに指導を行ってきまし
た。草の根的に地域に武道の精神を広め
るため、指導者を宮司の保積克彦団長を
中心に稽古を行っており、保積克彦団長
は「長年竹刀を振ってきたが、継続するこ
との大切さをあらためて感じました。子
供たちには剣道を通して人の役に立つ人
間に育ってほしい」と話されていました。
設立当時の団員の子供や孫の世代が入団

湯殿山剣道スポーツ少年団　団長 保積克彦
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　一昨年前から新型コロナウィルスが感染拡大し、罹
患された方々には謹んでお見舞い申し上げますととも
に、一日も早い平穏な生活に戻られますよう心よりお
祈り申し上げます。
　２０１０年に石巻工業高校剣道部OB会会長をお引
き受けしました。これからも同窓生と剣道部の皆さま
に喜んで頂けるOB会にして参りたいと思います。
　１月に恒例であるOB会による稽古会の開催を視野
に入れていましたが、その後あれよあれよという間に、

コロナ禍における
石工剣道部OB会の近況

従来型に比べて感染力が強いウイルスの感染拡大によ
り、緊急特別要請があり、稽古会の開催が難しい状況と
なりました。こういう状況下ではありますが、現役の生
徒やOB各々が稽古に励み、剣道に関心を持つことが同
窓の絆をつないでいくために大変重要なことであると
考えます。
　マスクの着用などコロナ対策によって稽古様式が変
わり大変かと思いますが、体調管理に十分にご留意し
ていただき、また皆様と元気な姿で再会し、剣を交える
ことを楽しみにしております。

総務部　副部会長 佐藤 潤

　令和３年度、総務部の活動については、コロナ禍の影
響により各種予定していた行事等は中止または延期と
なりました。
　このような中、石巻市スポーツ協会主催のキッズ・バ
ラエティスポーツ教室が６月２３日と６月３０日の２
日間、石巻総合体育館で開催されました。
　キッズ・バラエティスポーツ教室とは石巻圏域小学
１年生から３年生児童を対象に「スポーツをしたいけ
ど何をしていいのかわからない」そんな子供たちに、
色々なスポーツを体験してもらい、その中から自分に
合った種目を見つけ出す教室です。
　教室への参加をきっかけに、スポーツ少年団加入等、
スポーツ活動に取り組む機会を創出させ、子供たちの
体力向上を図る目的として剣道以外に、柔道、空手、野
球、サッカー等、１２種目で実施し毎年開催されていま
す。 　剣道体験では約５０名の児童が参加し、刀と竹刀に

ついての説明、礼儀作法、すり足を取り入れた準備体
操、素振り、竹刀を使用しての新聞切り、最後に先生方
が防具を着装して実際に竹刀で面、小手、胴の打ち込み
等を行い、剣道の魅力を伝え一人でも多くの子供たち
が剣道を始めたいと思ってもらえるような体験を企画
し実施しました。
　特に子供たちは、「鬼滅の刃」ブームも重なり、実際に
日本刀（模擬刀）を持たせた時には歓声が上がり喜び
合っていました。
　総務部一同少子化といわれる時代の中、一人でも多
くの子供たちに剣道の魅力を伝え、普及に努めていき
たいと思います。

キッズ・バラエティスポーツ教室

石巻工業高校剣道部OB会　会長 佐藤 智博
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　コロナ禍での生活が早３年目を迎えました。このた
め普段の稽古をはじめ、大会や講習会等各種行事が延
期や中止に追い込まれ、やっと昨年から中・高体連の大
会、そして居合道県大会も無観客で開催されたことは
御承知のとおりです。
　しかしながら、昨年末には新型コロナが相当下火に
なり喜んだのも束の間、今年になり再び感染者が爆発
的に増加、加えてオミクロン株の感染者も。正に苦難の
時代となりました。
　そういう中にありながら、今年の１月２３日（日）に
居合道会員数の増加を目指し、石巻市内の居合道五団
体から小学生を含む老若男女が保積館長のご配慮によ
り湯殿山道場において、初めての合同稽古会を実施い
たしました。開始にあたり、当連盟顧問、木村民男先生

　石巻剣道連盟会員の皆様には日頃から高体連の活動
に御協力いただき、この機会をお借りして感謝申し上
げます。
　この２年間、学校の教育活動は、コロナウイルス感染
症の拡大により大きな影響を受けることとなりまし
た。体育祭・文化祭・修学旅行といった学校行事の中止
や縮小、放課後の部活動や各種大会の中止など、楽しみ
にしていた活動の中止等により、高校生たちにとって
は我慢の強いられる期間となり、教員として苦しい思
いをさせてしまったと感じています。
　各高校剣道部の活動としては、令和２年度の石巻支
部総体・県総体が中止になり、８月にその代替大会が規
模を大幅に縮小して行われました。インターハイを目
標にがんばってきた選手にとって、とてもつらい判断

事業部部会長 木村 剛美

令和３年度を振り返る
事業部

高体連石巻支部剣道専門部委員長 小山 栄

居合道で目指すもの

からご挨拶を頂戴して新年に於ける心地よい汗を流し
ました。これらを契機として当連盟の皆様には居合道
への関心をさらに寄せていただきたいと思います。
　全日本剣道連盟の制定居合は剣道人のためにつくら
れたものです。又、全剣連では、「竹刀は刀の代用であ
る。」と明言しています。このことを鑑み、当連盟の総務
部では「刀を学ぼう－剣道人のたしなみとして－」を年
間計画に位置付け、宮城県美術刀剣保存協会の協力を
得ながら刀剣の勉強会を実施しています（今年度休
止）。この事業で刀剣の知識・文化を学び、更に居合道で
刀法や刃筋を立てる技の習得を図る等、会員の皆様に
は、この観点から剣道の一層のレベルアップを目指し
ていただきたいと考えます。

コロナ禍における高校生の
活動状況について

きております。今後、石巻剣道連盟の中でも女性剣士が
集まり、活躍できる場を作っていただけますよう、ご協
力を頂ければ幸いです。
　今回の大会におきましても、石巻関係者の活躍もあ
りました。青森県中堅で出場した小松加奈選手は一心
堂・青葉中出身であり、今大会では優秀選手に選ばれま
した。新潟県大将の田畑亜希子選手は前谷地中・石巻女
子高校出身であり、私と同じく菅野由里子先生を恩師
に持つ先輩です。その様な石巻出身の選手もたくさん
活躍されていて、全国大会で再会すると言うのは感慨
深いものであります。　
　この年齢でも勝ちにこだわり、悔しさは強くあり、や
はりまた挑戦したいという気持ちが出ておりますの
で、今後も精進していきたいと思っております。御指導
の程宜しくお願い致します。そして、普段は子供達から
たくさん元気をもらい学ぶ事も多いですが、頑張れば
いつか自分も全国大会に出れるんだと子供達が思って
もらえるよう自分に厳しく、まだまだ頑張っていきた
いと思います。

を１２月に石巻地区として一回の実施としたことで
す。１１月２７日に日本剣道形の事前研修会を行い、総
括指導に理事長の後藤文雄先生、初段に副理事長の舛
田育久先生、弍段に総務部副部会長の佐藤潤先生、参段
に高体連の小山栄先生を中心に指導していただきまし
た。受講者の皆さんも「合格するために」真剣な形稽古
となりました。先生方には、細かな部分まで分かりやす
く指導していただきました。
　初段７８名、弍段５１名、参段１９名、計１４８名と
受審者が多いため、感染対策を講じながら、何とか午前
中に終えることができました。ご協力いただいた先生
方、朝早くからありがとうございました。お陰様でス
ムーズな運営ができました。また、合格されたみなさん
おめでとうございます。
　令和４年度こそ、大会はもちろんのこと「酒席道場」
も普通にできるようになればいいなあ・・・。

　「今年こそ、錬成大会を開催したい！」強い思いで、事
業部として準備を進めていました。毎日、県内や石巻管
内の新型コロナウイルス感染状況の推移とにらめっこ
しながら、大会の条件や対策などを日々考えていまし
た。東京五輪が熱を帯びていた一方、８月中旬から第五
の波が押し寄せ、理事会で「今年度も中止」と提案させ
ていただきました。大会がほとんどできない中、限られ
た練習時間で汗を流す「子どもたちの表現の場」が提供
できなかったことが悔やまれます。事業部として、大会
の中で色々な取組を考えているので「次こそは！」盛大
に開催できることを願います。
　令和３年度に大きく進展した事業に、これまで石巻
地区と桃生地区とを分けて実施していた「昇段審査会」

居合道 今野 幸夫

全日本都道府県対抗女子剣道
優勝大会に出場して

　令和3年7月10日、奈良県橿原市にて行われた第13回
全日本都道府県対抗女子県剣道優勝大会に副将として
出場致しました。個人としては3年振り2度目の挑戦と
なります。
　大雨の仙台空港を飛行機で出発、現地は非常に厳しい
暑さでした。新型コロナウィルスの感染予防を徹底し、
大会を開催していただいたことに感謝申し上げたいと
思います。また、今大会はご指導いただいている保積克
彦先生とゆかりのある橿原神宮御鎮座130年記念大会
となっており、出場できたことに不思議な縁を感じてお
ります。
　新型コロナウィルスが収束するまでの暫定的試合審
判法で行われた大会は、特に女性剣士の試合時の癖を大
きく変えていかなければいけない非常に厳しいもので
すが、公明正大に剣道の基本に返って剣を交えることの
できる大会でもありました。
　宮城県は茨城県との対戦で、初戦敗退の結果でした。
全国の層の厚さを実感し、悔しさの残る大会となりまし
た。たくさんの応援を頂き、心より感謝いたします。ご指
導いただきました先生方にも重ねて御礼申し上げます。
　都道府県対抗は高校生、大学生、一般と世代が入り混
じった大会です。その一方で、一般となり女性がこのよ
うな大会に挑戦することは非常に厳しい状況にあるこ
とも現実です。仕事や子育てなどで一旦離れてしまう
と、戻る事も非常に難しくなります。幸い私は息子が剣

となってしまいました。その後は、県新人大会がなんと
か通常に近い形式で実施に至りましたが、９月の石巻
支部新人大会、令和３年度５月の石巻支部総体も緊急
事態中のため、代替大会への規模縮小となってしまい
ました。しかし、その暗い状況を突破してくれたのが、
石巻北高校でした。６月の県総体で第４シードを破り、
見事３位入賞を果たしました。出場権を得た東北大会
は、残念ながら中止となってしまいましたが、石巻地区
の高校も打倒北高に向けて士気が上がりました。
　県外の大きな大会の中止や様々な制限など、現在も
通常の活動はできませんが、生徒たちは、この状況下で
自分たちができることに精一杯取り組んでおります。
高体連といたしましては、これからも剣道部員数を増
やし、地区の剣道を盛り上げるべく、できる限り生徒た
ちの活動をサポートし、取り組んで参りたいと思いま
す。

狩野 喜代子

道をしたいと言っ
た事で、下の娘を
出産してから剣道
に復帰することが
できました。その
際も家族や周囲の
先生方のご協力が
あり、今も子供達
と続けることがで
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行が「コロナ後」の石巻剣道連盟の飛躍・発展の一助と
なれば幸いであります。広報・記録部も新年度から新部
長の下、会員の皆様の情報発信の基地になれるよう部
員一同頑張ってまいります。今後も、ご指導ご鞭撻をお
願いいたしまして、編集後記に替えさせていただきま
す。

石巻剣道連盟広報・記録部　M.H.

　コロナウィルス感染拡大に伴ないこれまで２年
間、各種大会の開催中止、稽古の制限もあり大変な
時期を過ごしてますが今、ひたすら願うのは、一日
も早くコロナ感染拡大が終息し元通りに大会の開
催や稽古も普通に出来るようになるよう祈る毎日
であります。「春の来ない冬はない」この事を信じ
今、自分で出来る剣道を考え毎日励んで欲しいと考
えております。なぜなら剣道をやっていて、強くな
りたくない人はいないでしょう。みな強くなりたい
と思って練習していると思います。なかなか思うよ
うにいかない。何かいい手はないものだろうか。み
んながそう思いながらも、さし当たって名案も無く
仕方なく、なかば惰性で今迄やってきた剣道をして
いるというのが現状ではないかと思う時、今迄、
じっくり見る事が出来なかった基本打ちや全日本
クラスの試合等のDVDを見て見取り稽古をお勧め

- 石 巻 剣 道 連 盟 広 報 誌 -
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「春の来ない冬はない」
コロナウィルス感染終息後の

剣道を目指して！

編集
後記

石巻剣道連盟

齋藤 正美

6

「剣道耕人」は、石巻（旧河北町）が生んだ
剣道範士八段武山松五郎先生の遺文で
ある。武山先生は人づくりの重要性を強
く認識され、「剣道をもって人を耕す」と
いう信念で剣道の振興発展に尽力され
た方である。武山先生は常に、指導者は、
剣道の事理一致の修業を通じて自らを
高めることが大切であり、剣の理法を修
練する中で青少年の心身を耕し、人間形

「剣道耕人」の由来

成をはかることが剣道本来道本来の姿であると説かれた。石巻剣
道連盟広報誌発刊に当たり、武山先生の御意思である「剣道は処
生大道なり、耕は尽くることなし」を継承すべく、広報誌名を「剣
道耕人」と命名した。

します。千里の道も遠しとせず、一歩一歩着実に歩
いて戴きたいと強く願っております。このような中
にありましても、石巻剣道連盟役員、理事等の皆様
には、毎月、理事会を開催していただき連盟運営に
際し、常に真剣に取り組んでおります事に感謝致し
ており、県内の剣道連盟の中でも我、石巻剣道連盟
は、連盟運営の範であると自負しております。勿論、
各道場、スポーツ少年団等の指導者や連盟会員皆様
の御協力の賜でもあります。
　コロナ終息後、各種大会の開催や常日頃の稽古に
全力で取り組めるよう頑張って行きましょう。連盟
各位の旧倍以上の御支援、御協力を賜りますよう心
からお願い申し上げます。

第8号の発行にあたり、快く原稿依頼
をお受け頂いた会員の皆様に感謝致
します。近年は、コロナ禍という特殊
な環境の下、様々な活動が制限され
当剣道連盟も事業の中止・縮小を余
儀なくされました。この広報誌の発

指導部の主な事業は、①強化練習会②審判研修会③各種
大会の選手選考④日本剣道形講習会の開催となります。
しかし、コロナ禍の影響によりほとんどの行事が中止に
なってしまいました。仕方がない事とはいえ、各大会を
目標に稽古を積んできた方、特に小学生は実力を試す機
会、又、剣友との交流の機会がなくなったことについて、
とても気の毒に思います。そんな中、１０月１７日に開
催できた、小学生学年別個人選抜剣道大会において、石
巻地区から３名の選手がベスト８に進出し、県の強化指
定選手に選出されたことは明るい話題となりました。
今年度も様々な制約がある中での活動になると思いま
す。そんな中でも子供たちが思い切り剣道に打ち込める
ように取り組んでいきたいと思います。

佐藤 敦史
教士

令和３年度の振り返り
指導部

指導部部会長 半澤 正樹
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菅原 宏仁

さとう　　あつし
教士
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錬士
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五段
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◉令和３年度　称号、段位合格者
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